
École nationale supérieure d'architecture de Paris Malaquais

ARCHITECTURE → 2° CYCLE MASTER → S8-R8 (2025-2026)

Développements
06/ Disloquer la colonie / Dislocating the colonial

Année 4 Heures CM 0 Caractère obligatoire Code D

Semestre 8 Heures TD 39 Compensable oui Mode -

E.C.T.S. 4 Coefficient 4 Session de rattrapage oui    

Responsable : M. Patterson

Objectifs pédagogiques

Ce développement offre un espace d’apprentissage, d’échange et de ressources autour des dynamiques de pouvoir qui traversent les sociétés et
forment les architectures. À l’instar des importantes recherches actuelles dans les études postcoloniales, gender et queer studies, écologie politique,
éthiques du care, ainsi que les revendications portant sur la violence et la ville (Black Lives Matter, Comité Adama, etc.), nous proposons une lecture
intersectionnelle des enjeux liés à la théorie et pratique de l’architecture. L’objectif est simple  : se doter des outils d’autodéfense intellectuelle et
d’action pour faire projet.

Le cours sera enseigné en français et en anglais, tout comme l’ensemble des discussions, exposés, et travaux requis.

This course offers a space for learning, exchange, and resources around the power dynamics that permeate societies and shape architectures.
Following the example of important current research in postcolonial studies, gender and queer studies, political ecology, ethics of care, as well as
demands relating to violence and the city (Black Lives Matter, Comité Adama, etc.), we propose an intersectional reading of issues related to
architectural theory and practice. The goal is simple: to equip ourselves with the tools of intellectual self-defense and action to carry out projects.

The course will be taught in French and English, as will all discussions, presentations, and required work.

Contenu

Cet enseignement adopte un prisme décolonial et intersectionnel pour analyser des pratiques spatiales historiques, théoriques et/ou
opérationnelles, de l’échelle du corps à celle du territoire. Il fournit également une série de ressources et recherches pluridisciplinaires inclusives. Le
travail de questionnement sera organisé autour de trois axes principaux portant sur l’apport des approches postcoloniales et intersectionnelles à
l’histoire de l’architecture, aux pratiques spatiales contemporaines, ainsi qu’aux conditions de production de l’architecture.

En examinant des projets théoriques ou construits, les étudiant·e·s aborderont un nombre de questions connexes : comment sont constituées ces
architectures ? Quels en sont les enjeux et impératifs programmatiques, fonctionnels, techniques et politiques ? Quels sont les rôles des acteurs
concernés ? Quelles sont les ruptures et continuités culturelles que ces projets présentent ? Quels sont les mécanismes de transfert, d’appropriation,
d’interférence, de métissage et de résistance entre les cultures architecturales colonisées et colonisatrices ? Quels sont les champs de résistance
possibles ?

Des interventions proposées par les enseignant·e·s et des intervenant·e·s invité·e·s alternent avec des échanges collectifs autour de textes et de
séances d’encadrement portant sur les projets de réflexion et de recherche individuels des étudiant.es.

Le développement offrira une ressource importante au sein du cursus, notamment pour la préparation du diplôme, en aidant à encadrer et à
construire une approche critique et réflexive. En suivant ce que Donna Haraway appelle la 'fabulation spéculative', nous allons expérimenter les
capacités politiques de la représentation architecturale en tant que « mode d'attention, de théorie de l'histoire et façon de ‘faire monde’ ».

Interventions 2025 :
Anissa Touati 'Recentrer les épistémologies des Sud'
Margarida Waco 'Appréhender l'extractivisme'
Mawena Yehouessi 'Afrofuturismes'
Léopold Lambert, The Funambulist
Marie Siguier, commissaire de l'exposition Paris Noir au Centre Pompidou (visite commentée)

English

This course adopts a decolonial and intersectional lens to analyze historical, theoretical, and/or operational spatial practices, from the scale of the
body to that of the territory. It also provides a series of inclusive multidisciplinary resources and research. The course will be organized around three
main themes focusing on the contribution of postcolonial and intersectional approaches to the history of architecture, contemporary spatial
practices, and the conditions of architectural production.

By examining theoretical or built projects, students will address a number of related questions: How are these architectures constructed? What are
the programmatic, functional, technical, and political issues and imperatives? What are the roles of the actors involved? What cultural breaks and
continuities do these projects present? What are the mechanisms of transfer, appropriation, interference, cross-fertilization, and resistance between
colonized and colonizing architectural cultures? What are the possible fields of resistance?



Presentations by teachers and guest speakers will alternate with group discussions based on texts and sessions focusing on students' individual
reflection and research projects.

This development will provide an important resource within the curriculum, particularly for preparing the diploma (PFE), by helping to guide and
build a critical and reflective approach. Following what Donna Haraway calls ‘speculative fabulation’, we will experiment with the political capabilities
of architectural representation as a “mode of attention, a theory of history, and a way of ‘making world’.”

Mode d'évaluation

Présence et participation engagée en cours  ; suivi et présentation des lectures. Projet personnel de recherche analytique et critique sur un
thématique et des cas d’études choisis, leur contexte politique, urbain et culturel. Projet de recherche et d’analyse critique présenté en versions
exposé et texte illustré. Ce travail d’analyse écrite et graphique fera l’objet d’une table ronde.

Attendance and participation in class; discussion and presentation of readings. Personal analytical and critical research project on a chosen theme
and case studies, their political, urban, and cultural context. Research and critical analysis project presented in the form of a presentation and
illustrated text. This written and graphic analysis will be the subject of a roundtable discussion.

Travaux requis

Des travaux d’analyse graphique et de cartographie mentale accompagnent les étudiant·e·s dans la formulation de leurs projets personnels qui sont
présentés en format graphique et oral. Participation à l'organisation et à la présentation d'une « visite décoloniale » incluant des sites à Paris en
rapport avec les intérêts de recherche des étudiant.es.

Graphic analysis and mind mapping exercises help students formulate their personal projects, which are presented in graphic and oral formats.
Participation in the organization and presentation of a 'decolonial visit' involving sites in Paris related to the students' research interests.
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